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 Registro y acompañamiento en terreno de 

Actividades del Senador Mes de Octubre 

Listado de las principales actividades en terreno donde se realizó un 

acompañamiento presencial con periodista y fotógrafo al Senador 

Víctor Pere Varela. 

 

 

1.- miércoles 04 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Santiago Dirección 
Nacional de 
Indap 

Reunión junto al 
Director Nacional de 
INDAP, Octavio 
Sotomayor, y el Alcalde 
de Pinto, Manuel 
Guzmán, abordando 
alcances del Programa 
Prodesal en la Comuna 

 
 

2.- miércoles 04 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Santiago  Fiscalía 
Nacional  

Reunión de trabajo junto 
al Fiscal Nacional Jorge 
Abbott, y el Senador 
Alberto Espina, para 
analizar el accionar de la 
Fiscalía en la Región de 
La Araucanía.    

 
 



 

 

 

3.- jueves 12 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Chillán Radio 
Ñuble  

Entrevista para Radio 
Ñuble 89.7 FM. En la 
oportunidad abordamos 
temas políticos de interés 
local y nacional. 

 
 

4.- jueves 12 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  
Chillán  Colegio 

Darí Salas 

Reunión con director 
del colegio Darío 
Salas de Chillán. 

 
 

5.- jueves 12 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Chillán Radio 
Cariñosa 
FM.-  

Entrevista en Radio 
Cariñosa de Chillán 
abordando Ley de 

Presupuesto.  

 
 

 



 

 

 

6.- jueves 12 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

San 
Ignacio 

Gimnasio 
Municipal   

En San Ignacio 
participando en 
ceremonia de 
entrega de Subsidios 
para la comuna. 

 
 

7.- viernes 13 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  
Concepción Intendencia 

Región del 
Bío Bío  

Junto al Alcalde de Los 
Álamos, en reunión con el 
Intendente analizando estado 
de avance del proceso de 
compra de terrenos de 
ferrocarriles para más de 400 
familias. 

 
 

 

8.- sábado 14 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  
Chillán  Junta de 

Vecinos  
Reunión de Juntas de 
Vecinos de Chillán   

 
 

 



 

 

 

9.- martes 17 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Santiago  Ex 
Congreso 
Nacional  

Participando en la 
Tercera Subcomisión 
de Presupuesto que 
revisa la Partida del 
Ministerio de Justicia 
y Derechos Humanos 

 
 

10.- martes 17 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Santiago Ministerio 
de Vivienda 
y 
Urbanismo   

Reunión junto 
Ministra de Vivienda 
Paulina Saball, para 
abordar situación y 
eventual solución 
habitacional para el 
comité “Los 
Desterrados” de la 
ciudad de Los 
Ángeles.  

 

11.- jueves 19 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Chillán Chillán Visita a Medios de Comunicación 
Local y recorrido por centro de la 
ciudad 

 



 

 

 

12.- viernes 20 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

San 
Ignacio 

San Ignacio Participando en el 169 
Aniversario de la comuna de 
San Ignacio 

 

 

13.- lunes 23 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Santiago Ex 
Congreso 
Nacional 

Comisión de Agricultura, 
junto al Ministro de Obras 
Públicas Alberto 
Undurraga, quien fue 
invitado a exponer sobre 
el Proyecto que Modifica 
el Código de Aguas. 

 

 

14.- martes 24 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Valparaíso Congreso 
Nacional  

Sesión de la Comisión de 
Pesca y Acuicultura 
viendo indicaciones al 
Proyecto que Moderniza y 
entrega nuevas 
atribuciones al Servicio 
Nacional de Pesca. 

 

 



 

 

 

15.- miércoles  25 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Concepción  Intendencia 
Región del 
Bío Bío 

Votación GORE 
proyecto de 
mejoramiento 
de barrios, 
asentamiento 
Ricardo Lagos de 
Curanilahue 

 

 

16.- jueves 26 de octubre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Los 
Ángeles   

Colegio 
Concepción  

Participando de la 
celebración de su 
29 aniversario 

 

 

 

 

 



 

 

 

 Propuesta y Generación de Minutas con Temas 

de Contingencia Comunicacional y Legislativa / 

Mes de Octubre.- 

 

1) Delincuencia y percepción de seguridad 

 

La delincuencia y la inseguridad que existe en el país es un tema presente en el debate 

público, incluso más allá de las cifras, hay una sensación de inseguridad que es evidente 

en todas las ciudades del país. 

De acuerdo a la última encuesta de la Fundación Paz Ciudadana-Adimark, casi 4 de cada 

10 hogares de Chile tiene un integrante que ha sido víctima de un delito, y la 

revictimización, esto es un miembro del grupo familiar que ha sido dos veces víctima de 

un delito llega a 3 de cada 10 hogares. 

Estas cifras generan claramente una sensación de inseguridad que se palpa en la calle, 

principalmente en barrios periféricos de grandes ciudades donde existen bandas 

organizadas de narcotráfico y que además están fuertemente armadas. 

Esta es una realidad que se ha acentuado en Chile en los últimos 20 años. Los gobiernos 

han enfrentado el tema con diferentes estrategias. De acuerdo a las cifras ninguno ha 

tenido un éxito rotundo; sin embargo, en materia de percepción ciudadana, fue la 

administración de Sebastián Píñera la que obtuvo mejores resultados, principalmente 

porque entregó un mayor apoyo y respaldo a las acciones de Carabineros y de la Policía de 

Investigaciones. 

El actual gobierno implementó un programa que denominó “Chile Seguro”, y que implicó 

entregarle mayor protagonismo en la prevención de los delitos a las organizaciones 

vecinales y a las municipalidades. 

En concreto, primero en forma piloto y desde 2017 a través de una Ley, las comunas 

deben constituir un Consejo Comunal de Seguridad Ciudadana, constituido por  



 

 

 

representantes de las juntas de vecinos, el Concejo Municipal, Carabineros, PDI y 

Ministerio Público. Este Consejo es presidido por el alcalde de cada comuna. 

Junto con ello, las Municipalidades del país pueden constituir una Dirección de Seguridad 

Ciudadana, entregándoles atribuciones para implementar acciones de prevención, que 

deben tener como base el Plan Comunal de Seguridad Pública, el cual debe ser sancionado 

por el Consejo Comunal de Seguridad Ciudadana. En definitiva se da mayor protagonismo 

a los ciudadanos en esta tarea. Por lo menos ese es el objetivo de la ley. 

 

Objetivo no cumplido 

Hasta ahora, el objetivo de este plan no se ha cumplido, ya que los delitos de mayor 

connotación social en el país no han tenido una baja significativa. De hecho, este tipo de 

actos delictuales en los últimos años se han mantenido prácticamente igual, con una baja 

menor al 2% anual. 

Los municipios con mayor cantidad de habitantes en el país, han implementado sistemas 

de guardias comunales, que en vehículos recorren las calles de las ciudades, buscando 

crear esa sensación de seguridad que exigen los vecinos. 

Sin embargo, estos guardias no tienen atribuciones para portar armas, tampoco pueden 

detener a los delincuentes y lo único que pueden hacer es comunicar a Carabineros o a la 

PDI cuando ocurre un hecho delictivo. 

Por lo tanto, los vecinos observan que estas medidas finalmente son sólo decorativas, 

porque finalmente no hay un mayor resguardo de sus barrios. Incluso es un hecho que 

estos guardias comunales no ingresan a los sectores más conflictivos, porque no cuentan 

con la capacidad disuasiva necesaria. 

 

Cantidad de policías 

En este escenario, es evidente que la solución al problema de la delincuencia, o bien lo 

que permitiría bajar la sensación de inseguridad de las personas es la mayor presencia 

policial en las calles, y particularmente en los barrios que han sido tomados por las bandas 

criminales. 

 



 

 

 

Chile, en este punto, está muy lejos de lo que ocurre en los países desarrollados, 

particularmente en Europa, donde existen entre 900 y 1.000 policías por cada 100 mil 

habitantes. En nuestro país sólo existen 315 policías, (sumados Carabineros y PDI), por 

cada 100 mil habitantes. 

Pero, no sólo el porcentaje es bajo, sino que tenemos un problema adicional, ya que de 

esos 315 policías un porcentaje que bordea el 30% está dedicado a tareas administrativas, 

por lo tanto en esas condiciones la capacidad operativa baja aún más. 

Por lo tanto, lo que aparece como una acción prioritaria es aumentar la dotación de 

Carabineros y de Policías en el país. En los últimos 4 años, se implementó una política que 

permitió aumentar en 6 mil la dotación de la policía uniformada, y en poco más de 1.000 

la de la PDI, pero de acuerdo a la realidad son cifras claramente insuficientes. 

Hay comunas pequeñas y rurales en el país, como Santa Juana en la Región del Biobío, 

donde existen menos de 10 carabineros. El problema se agrava en estas comunas rurales, 

donde los policías deben cubrir un vasto territorio. 

 

Participación ciudadana 

El modelo que se ha buscado implementar en el país con mayor participación de los 

vecinos en la acción preventiva, parece correcta. Esto permite, una mayor organización 

ciudadana para enfrentar la delincuencia. 

Pero, esto no tendrá los resultados que se esperan si no se cuenta con las herramientas 

represivas necesarias que inhiban a los delincuentes a seguir actuando. Las personas, por 

mucho que logren organizarse, no pueden enfrentar a las bandas criminales. Esta es 

responsabilidad del Estado a través de las policías, el Ministerio Público y los Tribunales de 

Justicia. 

Por lo tanto, los Consejos Comunales de Seguridad y las Direcciones de Seguridad Pública 

de las municipalidades, corren el riesgo de transformarse en mayor burocracia sin 

resultados efectivos, esto es bajar significativamente la cantidad de delitos y la sensación 

de seguridad en los barrios. 

Lo más grave es que nuevamente estaremos ante una política pública frustrante para los 

ciudadanos, ya que no obtendrán lo que buscan y finalmente esto se convertirá en letra 

muerta. 



 

 

 

Infancia y delincuencia 

Otro elemento importante en este tema tiene que ver con lo que ocurre en el Servicio 

Nacional de Menores, Sename, el organismo del Estado cuya responsabilidad es proteger 

a los niños y niñas vulnerables del país, muchos de los cuales han cometido delitos. 

El Sename debería recuperar  a estos niños y reinsertarlos en la sociedad. 

Lamentablemente, estos centros se han convertido en escuelas de delito, y los derechos 

de los menores violentados en esta institución estatal. 

Sólo mencionar lo que ha ocurrido en la última semana en el Centro que el Sename tiene 

en Coronel, donde 8 niños intentaron suicidarse. Qué futuro pueden tener estos menores 

que ven en la muerte su única opción. 

En consecuencia hay acá un problema grave que requiere una mirada integral, que 

permita por una parte una ciudadanía organizada y fuerte, policías con los recursos 

humanos y materiales adecuados para enfrentar la delincuencia, y una política de 

protección de la infancia. 

Esto requiera un trabajo conjunto de varios Ministerios, partiendo por el de Justicia, 

Desarrollo Social, Interior; y junto con ello, un esfuerzo de coordinación por parte de los 

poderes del Estado, que permita hacer los cambios legislativos que ayuden a cambiar la 

actual situación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

2) Gratuidad Escolar 

En jaque fue puesto por el gobierno el futuro de la gratuidad escolar, un sistema que ha 

sido emblemático para la administración de Bachelet, pero que debido al bajo crecimiento 

económico del país y en consecuencia a la menor disponibilidad de recursos para financiar 

la reforma. 

La situación fue advertida en el debate de la Ley de Presupuesto para 2018 que comenzó 

hace unas semanas en el  Congreso, donde se confirmó un congelamiento de la 

subvención destinada a los colegios que se han adscrito al sistema de gratuidad y se 

estima en 2 millones 700 mil los niños y niñas de todo el país afectados. 

El gobierno reconoció que son 60 mil millones de pesos los que están en cuestión. Lo 

grave es que la administración de Bachelet asumió un compromiso con estos colegios, los 

convenció para que asumieran la gratuidad con la promesa que recibirían mayores 

recursos para seguir prestando un servicio de calidad. 

En base a este compromiso, estos colegios proyectaron sus inversiones para los próximos 

años, y ahora se encuentran con la sorpresa que para 2018 no vienen estos recursos 

extras, dejándolos en una situación muy compleja. 

Nos encontramos ante un nuevo acto de irresponsabilidad en la aplicación de la reforma 

educacional, que no sólo ha sido mal diseñada por el gobierno, sino que además mal 

implementada, y ante las críticas formulas el Ejecutivo analiza reponer los recursos, pero 

más allá de estos ha quedado instalada la incertidumbre 

El sistema 

La nueva ley de gratuidad escolar e inclusión entró en vigencia en marzo de 2016, 

aplicándose en forma gradual hasta 2018 cuando debe estar en pleno régimen. La norma 

establece que todos los colegios que reciban aportes del Estado, es decir, los municipales  

y particulares subvencionados, deberán ser gratuitos. 

En el país son  5.730 colegios particulares subvencionados y de ellos poco más de 3.500 no 

consideran un copago por parte de las familias, es decir son totalmente gratuitos. Se 

espera que el 93% de estos establecimientos asuman la gratuidad a partir de 2018. Sin 

embargo, hay un número importante que no adscribirá al sistema y se transformará en 

particular, sin recibir aporte estatal y en estos casos serán las familias quienes tendrán 

que asumir el pago íntegro de la escolaridad de sus hijos.   



 

 

 

La ley consideró incentivos para que los colegios accedieran al sistema de gratuidad. 

Primero, la subvención estatal llegará a poco más de 85 mil pesos por alumno, pero lo más 

importante está en las ventajas que traería la Ley de Inclusión. 

Una de estas ventajas es la ampliación de la Subvención Escolar Preferencial (SEP) que 

entrega 40 mil pesos  por alumno, a colegios donde estudian niños, niñas y jóvenes del 

40% más vulnerable del país. La Ley de Inclusión determinó que los colegios que sean 

gratuitos podrán recibir adicionalmente una “SEP ampliada” de unos $22.000 mil por cada 

alumno que pertenezca hasta el 80% más vulnerable de la población. 

A esto se suma el “Aporte por gratuidad”, que se entrega a todos los establecimientos 

gratuitos y sin fines de lucro. El año 2016 este aporte fue de unos $5.300 por alumno, este 

año aumentó a poco más de $7.000, y para el próximo año debería llegar a los $9.500 

aproximadamente. 

Justamente, este aporte es el que el gobierno congeló inicialmente en el proyecto de Ley 

de Presupuesto para 2018 y que implica unos 60 mil millones de pesos que pone en jaque 

el desarrollo de los colegios que creyeron en el modelo que les presentó la actual 

administración. 

 

Modelo sustentable y creíble 

Lo complejo de esta situación no es sólo los recursos económicos, ya que es posible y casi 

seguro, que estos dineros se repondrán, pero se trata de una muy mala señal respecto a la 

sustentabilidad futura del sistema. 

Lo que también queda claro es que una reforma de esta envergadura no puede ser 

planificada y diseñada sin una proyección de crecimiento económico que sea sostenido en 

el tiempo y que durante este gobierno se perdió. 

Durante los últimos 4 años, el crecimiento económico del país promediará menos del 2%, 

esto implica que el país disminuirá sus recursos en más de 8 mil millones de dólares, si se 

compara con el crecimiento promedio que Chile tuvo entre 2010 y 2014 y que estuvo del 

orden del 5%. Este tema no es menor, ya que la reforma tributaria pretende recaudar una 

cantidad de recursos similar. Es decir, los recursos adicionales por el aumento de 

impuestos no permitieron mejorar las arcas fiscales y esto resulta fundamental a la hora 

de financiar los programas sociales, como lo es la gratuidad en educación. 



 

 

 

Sumado a lo anterior, hay que analizar si efectivamente la gratuidad asegura mejores 

oportunidades para las futuras generaciones, esto es si, el sistema es capaz también de 

mejorar e calidad. 

Las experiencias internacionales no aseguran que un sistema gratuito asegure una mejor 

educación para los niños y niñas, ya que esto implica una serie de otras variables, muchas 

de las cuales no tienen que ver con el régimen de financiamiento de los establecimientos 

educacionales. 

Nadie puede cuestionar que para las familias, principalmente de clase media, el 

financiamiento de la educación es una de las principales cargas económicas, y es un deber 

del Estado ayudar a que esta mochila sea más liviana. 

El punto en discusión, y que ha quedado en evidencia, es si un país con el nivel de 

desarrollo de Chile está en condiciones de junto con dar gratuidad, asegurar un nivel de 

calidad que permita efectivamente un progreso social. 

Parece evidente que primero el país debe asegurar un nivel de crecimiento y estabilidad 

económica que haga sustentable el sistema en el tiempo. Para ello, es imprescindible 

volver a crecer a un promedio que a lo menos esté en un rango de un 4% y 5%. 

Mientras eso ocurre, lo apropiado es avanzar en materia de calidad. Emparejar la cancha 

en todos los colegios del país, lo que implica también inversión, pero en este caso en la 

formación docente, en incentivos para mejorar la calidad de la enseñanza y entregar las 

herramientas a los colegios para mejorar sus prácticas docentes. 

Una vez cumplido ese objetivo y alcanzado el nivel de crecimiento del país es posible 

avanzar en materia de gratuidad, pero considerando también las capacidades de cada 

familia, porque claramente hay sectores de la sociedad que pueden pagar, y resulta 

injusto que los sectores más ricos no aporten al sistema. 

Es por eso que la gratuidad universal, tanto a nivel escolar como de educación superior, 

resulta un modelo  poco equitativo y regresivo en materia de distribución del ingreso. Por 

ello es que hay que buscar un modelo que efectivamente dé oportunidades a los sectores 

más vulnerables. 

Lo que se trata, en definitiva, es nivelar hacia arriba en materia de calidad y de 

oportunidades y no hacia abajo, como podría resultar el modelo que ha impulsado la 

actual administración. 



 

 

 

En consecuencia, el modelo que este gobierno ha implementado en estos 4 años requerirá 

importantes correcciones en el próximo periodo. Esto no significa renunciar a la gratuidad, 

por el contrario, implica entregar mejores oportunidades, especialmente para los sectores 

más vulnerables y medios, pero junto con ello, avanzando en materia de calidad.  

 

 

 

3) Incendios y nueva institucionalidad forestal 

En la última temporada primavera-verano, 2016-2017, se quemaron casi 550 mil 

hectáreas en incendios forestales que afectaron desde la Región de Valparaíso hasta la 

Región de Aysén. Un desastre nunca antes visto en el país y que obligó a extremar los 

recursos para enfrentar la tragedia. 

La Corporación Nacional Forestal, la institución del Estado responsable de articular la 

respuesta ante la emergencia se vio completamente superada, del mismo modo que las 

brigadas forestales de las empresas privadas. Hubo que recurrir a la contratación de 

material en el exterior para enfrentar los incendios, aviones y equipos de combate que 

llegaron de Estados Unidos, Australia y de Rusia. 

Un alto costo para el país, no sólo en el combate de las llamas, sino que luego en el 

proceso de reconstrucción de poblados rurales que fueron arrasados por el fuego, con 

miles de personas damnificadas, muchas de las cuales perdieron sus puestos de trabajo. 

 

Las causas 

A pesar de que hubo distintas causas en los diversos focos de incendios, la mayoría de 

ellos tuvo su origen por causas antrópicas, siguiendo la tendencia histórica de los 

incendios registrados en Chile, donde los siniestros provocados por razones naturales 

representan menos del 1% 

Una de las causas, de acuerdo a la investigación que llevaron adelante el Ministerio 

Público y las policías, habría sido la posible negligencia de empresas eléctricas, que no 

habrían hecho la mantención adecuada de los tendidos que conducen la electricidad a  



 

 

 

través del país. Según la Fiscalía Regional de O'Higgins, en enero de 2017 el 15 % de los 

incendios de esa zona habría tenido esta causa. 

Los incendios forestales, lamentablemente, se han convertido en hechos frecuentes y 

regulares en el periodo primavera y verano de cada año. Con más o menos hectáreas 

quemadas, con mayor o menor daño, pero son parte de la realidad. 

Las causas también son las mismas que se repiten, generalmente descuido de las 

actividades humanas que se realizan en los sectores rurales y en menor medida actos 

intencionales de personas con problemas mentales. 

Si esta es nuestra realidad, la pregunta que cabe es qué ha hecho la institucionalidad del 

Estado para generar conciencia, evitar y prevenir que los incendios forestales se repitan 

todos los años en los meses de mayor riesgo. 

Cuál es la inversión que se realiza en acciones de prevención, qué medidas son las que se 

toman para tomar los resguardos para evitar que se produzcan tragedias como la que 

vivimos en la temporada 2016-2017. 

 

La Conaf 

La Corporación Nacional Forestal, Conaf y la institucionalidad para enfrentar los incendios 

forestales está obsoleta, así quedó definitivamente demostrado en la última temporada, 

cuando la seguidilla de incendios sobrepasó sus capacidades. 

El Instituto Libertad y Desarrollo realizó un estudio sobre la institucionalidad forestal que 

actualmente rige al país. En este análisis se recuerda que la Conaf,  fue creada en 1970 y 

desde aquella época, su institucionalidad causa controversia, razón por la cual en 1984 se 

publicó la Ley N° 18.348 que creaba la “Corporación Nacional Forestal y de Protección de 

Recursos Renovables”, como una institución autónoma del Estado. 

Sin embargo, dicha Ley no ha entrado en vigencia, pues no se dictó el Decreto Supremo a 

través del cual debía disolverse la institución vigente desde 1970. 

En 2002, en el gobierno del Presidente Ricardo Lagos se planteó la idea de eliminar la 

Conaf, crear una Subsecretaría Forestal y un organismo especializado en el combate de 

incendios forestales. Esta iniciativa, llegó a ser un proyecto de ley, pero que nunca fue 

presentado al Congreso Nacional. 



 

 

 

Luego en 2011, la administración del Presidente Sebastián Piñera presentó una propuesta 

de una nueva institucionalidad al Congreso, pero la iniciativa no prosperó por la oposición 

de los gremios de los trabajadores y la oposición política de la época. 

El actual gobierno, presentó un nuevo proyecto que apunta en el mismo sentido, 

planteando la creación de un Servicio Nacional Forestal y un Servicio de Biodiversidad y 

Áreas Silvestres Protegidas  

De acuerdo al análisis del Instituto Libertad y Desarrollo, argumenta en su análisis que en 

cuanto a la organización del servicio, la iniciativa ingresada este año no presenta mayor 

novedad respecto de aquella presentada en 2011, por lo que podría verse entrabada en 

los mismos aspectos. 

De acuerdo al Instituto en términos de atribuciones es donde se encuentra el eje más 

relevante de la iniciativa, y dada la premura en legislar ante el contexto de los incendios, 

la preocupación es mayor. Esto, en atención a las funciones que tendrá el Servicio 

Nacional Forestal, Sernafor, en relación a aquellas que hoy ejecuta Conaf y las que se le 

dan en materia de protección contra incendios. 

Enseguida advierte que al revisar las competencias que se contemplan tanto en el 

Sernafor como en el Servicio de Biodiversidad y Áreas Silvestres Protegidas, se reconocen 

problemas de contraposición entre las respectivas funciones. 

Por ello, propone contar con una necesaria regulación en materia forestal, la que 

reconociendo la actual labor de Conaf, debe igualmente propender a generar incentivos 

en el área productiva y a lograr una mayor coordinación entre los servicios e instituciones 

que tienen competencia en emergencias. 

Luego, afirma que dado que actualmente se ha estado discutiendo en paralelo el proyecto 

de ley que crea el Servicio de Biodiversidad, la manera en la que estos dos servicios 

conversen y cómo se distribuyan funciones adquiere gran relevancia. 

La clave, según Libertad y Desarrollo, está en compatibilizar las funciones de fomento y 

protección que este debe llevar a cabo, con miras a una mejor gestión, debidamente 

separado de los requerimientos de protección ambiental necesarios en áreas específicas. 

Asimismo, advierte, que hacer público este Servicio no garantiza una mayor eficacia para 

actuar frente a catástrofes como son los incendios forestales. 

 



 

 

 

Por lo dicho, Libertad y Desarrollo concluye indicando que una correcta regulación en la 

materia debiese avanzar en coordinación entre instituciones y la entrega de herramientas 

para elaborar un plan nacional de protección contra incendios forestales, pero también e 

igual de relevante, su prevención, donde debe considerarse la importancia de educar a la 

población en el uso del fuego. 

 

Incorporar a las Fuerzas Armadas 

Junto con todo lo anterior hay que pensar en un sistema de emergencia de incendios 

forestales que sea capaz de responder de forma adecuada, ordenada y con rapidez.  

En ese marco ha quedado en evidencia que en el sistema de combate de incendios 

forestales tienen que ser incorporadas las Fuerzas Armadas, porque son las instituciones 

que cuentan con personal y recursos que en cantidad pueden reaccionar de manera más 

rápida. Lo que falta es la capacitación para actuar en este tipo de circunstancias.  

Pero además hay que tener en cuenta que  se requiere una institucionalidad con mayor 

autonomía y con más recursos para enfrentar estas emergencias, considerando la 

vocación forestal que tiene el centro sur del país, con un importante patrimonio silvícola 

Este tema debe estar entre las prioridades del próximo gobierno, porque todos los años 

son las familias de sectores rurales las que pierden todo y el riesgo de sufrir este tipo de 

eventos es permanente en nuestro país, por lo tanto este tipo de iniciativas no puede 

esperar. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

4) Ley Araucanía 

El gobierno inició la tramitación de la Ley Araucanía que busca enfrentar y resolver el 

conflicto que se ha agudizado en los últimos años en la zona denominada de “conflicto 

mapuche”. Sin embargo, el proyecto no considera todo el territorio donde existen 

comunidades indígenas y deja fuera las provincias de Biobío y Arauco de la Región del 

Biobío. 

En este sentido no hay razón para dejar fuera a este territorio, incluso tampoco a una 

parte de la Región de Los Ríos, territorios que sufren los mismos problemas que la 

Araucanía, la misma violencia, la misma falta de inversión, por lo tanto no se entiende la 

decisión que tomó el gobierno. 

Esto es claramente es discriminatorio contra las víctimas de los hechos de violencia en 

Arauco, y también coloca diferencias respecto a uno y otro territorio que no tiene 

explicación objetiva y que en la discusión en el Congreso es un tema a plantear. 

El actual gobierno declaró a la provincia de Arauco como “Zona de Rezago”. Sin embargo, 

este plan ha sido un rotundo fracaso, no hay nuevas inversiones, la pobreza y la 

marginación ha aumentado, por lo tanto, se requiere de otro tipo de medidas. 

La Ley para la Araucanía era, entonces, una oportunidad para incorporar a un territorio 

más amplio que incluyera toda la zona afectada por la violencia que durante este gobierno 

ha aumentado como nunca antes. 

 

Pobreza indígena en provincias de Arauco y Biobío 

El Centro de Estudios de la Realidad Regional (Cerr), centro de estudios de Concepción que 

reúne a académicos e investigadores de diversas universidades de la Región del Biobío 

realizó un estudio respecto a la pobreza de las comunidades indígenas de las provincias de 

Arauco y Biobío, y la conclusión fue lapidaria, debido al aumento de la brecha debido a la 

violencia e intolerancia de los últimos tres años en la zona del conflicto. 

De acuerdo a la investigación del Cerr, los hechos de violencia en la  Región de la 

Araucanía y en las provincias de Arauco y Biobío ha aumentado la pobreza en las 

comunidades indígenas de estos territorios, particularmente en los últimos 3 años, 

periodo en el cual han aumentado los atentados incendiarios y los hechos de violencia.  



 

 

 

De acuerdo al estudio, en el año 2000 la brecha de pobreza  era en esta zona de 13.6% 

Luego, tras una década donde se aplicaron políticas públicas focalizadas esta pobreza se 

redujo a un 5%, y fue el año 2011 cuando mejores cifras de progreso y desarrollo se 

exhibieron. 

No obstante, desde fines de 2013 y principalmente entre 2014 y 2016, los problemas se 

agudizaron, aumentaron los atentados, se rearticularon los grupos violentos, y 

coincidentemente la pobreza en las comunidades mapuches se disparó a un 16,6%. 

El análisis que se hace en este estudio sostiene que las acciones de los grupos radicales 

que reivindican los derechos de los pueblos originarios han impactado negativamente en 

los indicadores sociales, lo que demuestra que la falta de seguridad ahuyenta las 

inversiones y en consecuencia disminuye el empleo y las oportunidades. 

Este se palpa con mucha fuerza en la provincia de Arauco, donde el desempleo está por 

sobre el promedio nacional y se empina por sobre el 8% y en algunas comunas se acerca 

peligrosamente a los 2 dígitos. 

Un ejemplo concreto de esto es el turismo en esta zona de la Región del Biobío. Hasta 

hace tres años existían muchos emprendimientos e interés de los privados por invertir, 

aprovechando la belleza de los lagos Lanalhue y Lleu-Lleu. Sin embargo, los ataques 

incendios a cabañas, la toma de terrenos y la quema de maquinaria forestal han frenado 

estas inversiones, sumando al menor tránsito de turistas. 

Análisis de privados 

Corbiobío, organización que agrupa a diferentes organizaciones productivas de la zona, a 

través de su presidente, José Miguel Stegmeier, empresario y dirigente gremial del sector 

agrícola, expresó que  el incremento de la pobreza en las comunidades indígenas no 

sorprende. 

A juicio de este dirigente la violencia de carácter terrorista, está logrando su objetivo de 

amedrentar a la población, obstaculizar gravemente el desarrollo productivo. Junto con 

ello, para Stegmeier la inversión pública no está resolviendo los problemas, porque no 

llega a quienes efectivamente la requieren, en definitiva plantea un problema de 

focalización.  

Para los empresarios, en estos años se ha vulnerado seriamente el Estado de Derecho, 

tanto en la Región de la Araucanía, como en las provincias de Arauco y Biobío, donde se 

concentra el mayor número de atentados. 



 

 

 

Para las organizaciones que agrupa a los empresarios es necesario reconocer la diversidad 

étnica de la población, pero eso no puede implicar por ningún motivo renunciar al Estadio 

Unitario. En esto, aseguran que incluso las propias comunidades mapuches esperan poder 

progresar en el marco de una legalidad que se respete y que no sea violentada por grupos 

extremistas. 

El proyecto 

El proyecto de Ley Araucanía, presentado por el gobierno, tomó como base las 

conclusiones y propuestas de la Comisión Asesora que convocó el gobierno y que presidió 

el obispo católico de Temuco,  Héctor Vargas. 

En definitiva son 12 los puntos que considera la propuesta:  

1) Creación de la Ley Araucanía que contemple los aspectos planteados en este informe 

que sean materia de ley. 

2) Dictar una ley que crea un fondo de reparación a las víctimas de violencia en La 

Araucanía. 

3) Creación de una comisión de reparación de víctimas de la violencia en La Araucanía. 

4) Dictar un nuevo reglamento que regule los mecanismos de compra de tierras del 

artículo 20 letra b) de la Ley Indígena. 

5) Creación de una comisión especial de tierras indígenas. 

6) Reconocimiento constitucional de los pueblos indígenas. 

7) Representación política especial de los pueblos indígenas en el Congreso Nacional. 

8) Impulsar de manera urgente el Ministerio de Pueblos Indígenas. 

9) Incorporar nuevos territorios de la Región de la Araucanía al programa de gestión 

territorial de zonas de rezago de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo 

del Ministerio del Interior. 

10) Impulsar Planes de Desarrollo integral en comunidades indígenas (habitabilidad, 

infraestructura, desarrollo, etc.), modificando y operativizando la Glosa 10, de ley de 

presupuesto de Gobiernos Regionales. 

 



 

 

 

11) Creación de una Agencia del Agua, que pueda catastrar, planificar, controlar y 

proponer una estrategia de abordaje sistémico de uso y distribución de este recurso, que 

derive en una política regional de desarrollo de recursos hídricos y un Plan Estratégico 

Regional de Riego. 

12) Generar un programa de fortalecimiento de organizaciones y emprendimientos 

mapuche (mejoramiento de gestión, productividad, emprendimientos asociativos) a 

través de un Centro de Negocios y Desarrollo Mapuche. 

Sin duda que todos estos puntos pueden ser debatidos y enriquecidos en el debate 

parlamentario, pero lo que no se entiende es por qué restringir esto sólo a la Región de la 

Araucanía, cuando el problema sobrepasa estos límites y afecta a otros territorios que no 

pueden ser excluidos de un plan de mediano y largo plazo que permita alcanzar una 

solución de fondo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

5) Transantiago y Ley Espejo 

El Transantiago es una política pública de transporte implementada a partir de marzo de 

2006 y que prometía ordenar el sistema de locomoción colectiva del Gran Santiago, con 

un modelo que prometía ser más eficiente y económico. 

Sin embargo, nada de este se cumplió, y el sistema no sólo no fue más eficiente, sino que 

comenzó a generar pérdidas que debieron ser asumidas por el Estado, con un desembolso 

de recursos que anualmente fue en aumento. 

El problema económico que generaba en el presupuesto anual de la Nación, obligó al 

gobierno de la época plantear una ley permanente para financiar el Transantiago, 

asumiendo el fracaso de un sistema que fue mal diseñado. 

En ese contexto surgió la Ley del Transantiago. Pero para su aprobación, los 

parlamentarios de regiones, de todas las bancadas, exigieron al gobierno que se 

compensará a las provincias con recursos similares a los que se invertirían en la capital 

para financiar el transporte público. 

Fue así como se generó la Ley Espejo del Transantiago, que básicamente establece que la 

misma cantidad de recursos que se entregan para subsidiar el transporte público de la 

capital se debe distribuir a las regiones del país, a través de los gobiernos regionales, los 

cuales deben presentar proyecto vinculados a la conectividad para el uso de estos 

recursos. 

 

Subsidio estatal 

El subsidio del Transantiago pagado por el Estado desde el año 2009 al 2016 llega a los  5 

mil 172 millones de dólares, esto de acuerdo a las cifras públicas entregadas por el 

Ministerio de Transportes.  

El gobierno sostiene que  esos recursos buscan  “amortiguar” el valor de la tarifa  que 

deben pagar los pasajeros, la que sobrepasaría los $ 1.000 si no existieran estos fondos. 

Actualmente, el pasaje en este sistema bordea $640. 

Lo grave de este problema es que pese a las correcciones que se han hecho al modelo, 

incorporando más buses y recorridos, el déficit no se reduce. El principal problema pasa 

por la evasión en el pago de los pasajes por parte de los usuarios. 



 

 

 

La evasión, de acuerdo al propio Ministerio de Transportes, bordea  el 30%, y lejos de 

disminuir en el tiempo, esta ha ido en aumento en los últimos 4 años, pasando de un 23% 

a fines de 2013 al 30% actual. 

Las razones de porque los usuarios del sistema evaden el pago del boleto, pasa 

fundamentalmente por la insatisfacción del servicio. Las personas deben soportar, largos 

recorridos, trasbordos, y viajes hacinados a bordo de las máquinas. Las personas justifican 

en esta mala calidad del servicio el no pago de la tarifa establecida. 

En economía, para dimensionar lo que implica un gasto, se compara el costo alternativo. 

En este caso, los 5 mil millones 172 millones de dólares gastados desde 2009 a 2016, 

habrían permitido, por ejemplo financiar la gratuidad de todo el sistema de educación 

superior, que en régimen implicará una inversión de poco más de US$4 mil millones y 

beneficiará a 1 millón 200 mil alumnos. 

 

Ley espejo, ¿efectiva? 

Ante el subsidio que el Estado debe pagar por el Transantiago parece de toda justicia que 

esa misma cantidad de recursos vaya a regiones. Sin embargo, cabe preguntarse si estos 

recursos están efectivamente utilizando y cuáles son las obras que se han levantado con 

estos fondos. 

Pues bien, no existe claridad respecto al uso de estos fondos. Se sabe que el gobierno 

paga un subsidio para financiar la locomoción colectiva de localidades extremas, y 

también la tarifa de los estudiantes y adultos mayores en regiones. 

Sin embargo, el propio gobierno reconoció este año que existen 930 millones de dólares 

de la Ley Espejo del Transantiago que no han sido utilizados por las regiones. La razón de 

esta situación es que no se han presentado proyectos. 

Por lo tanto parece prudente solicitar un balance respecto al uso de los recursos del 

Fondo Espejo del Transantiago. Sse trata de recursos muy importantes que podrían dar 

solución a muchos problemas de conectividad vial que existen en regiones, y  que 

permitirían dinamizar la economía de zonas productivas que se han deprimido en los 

últimos años. 

Con esos recursos, por ejemplo, perfectamente se podría subsidiar el precio de los 

combustibles en zonas de rezago como la provincia de Arauco, o bien avanzar en la  



 

 

 

conexión del Biotrén a Lota e incluso modernizar los trenes de este servicio y construir un 

nuevo puente ferroviario que una las comunas de Concepción y San Pedro de la Paz. El 

actual y que aún permanece en servicio data de 1890. Todas estas obras y proyectos 

costarían menos del 25% de los recursos aposados del esta Ley Espejo. 

Claramente  las regiones están  siendo, una vez más,  relegadas por el  centralismo, ya que 

las autoridades del Ejecutivo dan como excusa  que las regiones no han presentado 

proyectos y habría que preguntar qué ha hecho el nivel central para apoyar una tarea que 

sabemos se dirige desde Santiago. 

En todos los gobiernos regionales existe una amplia cartera de proyectos esperando por 

financiamiento, muchos de ellos tienen que ver con conectividad, pero están detenidos 

por que desde el nivel central aseguran que no hay recursos. La pregunta es dónde están 

los recursos de la Ley Espejo.  

 

Mayor transparencia 

Parece, en consecuencia que no hay voluntad política de invertir y destinar estos recursos 

a las regiones como lo establece la ley, y finalmente estos dineros se quedan en las arcas 

del gobierno central, mientras en las regiones muchas demandas quedan  insatisfechas en 

materia de transporte y conectividad. 

Pero lo más grave es la evidente falta de transparencia respecto al uso de estos dineros. 

En definitiva no queda claro en qué se están usando los recursos de la Ley Espejo y menos 

qué ocurre con aquellos no están siendo utilizados, los cuales superan los 930 millones de 

dólares. 

En la discusión del Presupuesto se presenta la oportunidad de conocer esta realidad, pero 

al mismo tiempo establecer nuevas condiciones para lograr que estos recursos sean 

utilizados para el fin que establece la ley. 

Aparentemente, estamos ante el incumplimiento de una norma aprobada por el Congreso 

y que además es de justicia para los habitantes de regiones, pero que hasta ahora no 

reciben en plenitud los beneficios de esta norma. 

Toda esta situación pone también en el debate la necesidad de lograr mayores niveles de 

descentralización, de entregar a las regiones la capacidad para definir sus proyectos.  



 

 

 

 Propuesta y Generación de Columnas de 

Opinión  / Mes de Octubre.- 

 

Estamos perdiendo el liderazgo en minería 

 Con preocupación nos hemos enterado que Perú toma nuevamente la delantera en 

materia de inversión minera. Para 2025, el vecino país tiene una proyección de 17 mil 

millones de dólares para nuevo proyectos. 

Para el mismo periodo en Chile, se espera una inversión de 11 mil millones de pesos. Esto 

quiere decir que Perú nos supera en un 48%, lo que nos demuestra que estamos 

perdiendo competitividad. 

Pero esta menor inversión en proyectos mineros no es casualidad. Esto es producto de las 

malas decisiones tomadas por el gobierno en materia económica y que ha generado 

incertidumbre en los inversionistas. 

Claramente la reforma tributaria, los problemas que enfrentan los nuevos proyectos en su 

tramitación y las medidas económicas más restrictivas para el sector privado han 

provocado un ambiente en el cual el país es menos confiable. 

Lamentablemente es justamente en estos casos donde podemos palpar en la práctica los 

efectos de un gobierno que pone dificultades, como el que hemos tenido en los últimos 

años. 

A lo anterior tenemos que sumar que tampoco ha existido por parte de las autoridades 

una política de fomento a la producción minera, de hecho Codelco en estos 4 años ha 

enfrentado problemas de gestión. 

Necesitamos con urgencia revertir esta situación para generar mayor interés por la 

minería en Chile y no seguir perdiendo terreno frente a nuestros países vecinos. No 

podemos quedarnos estancados. 

Esta debe ser una de las tareas prioritarias para nuestros próximo gobierno, reencantar a 

los privados, para que vuelvan a confiar y a creer en Chile, de modo que puedan iniciar 

nuevos proyectos, que generarán empleo y riqueza para todo el país”. 



 

 

 

La Minería sigue siendo nuestro principal capital de riqueza, y tenemos que seguir 

aprovechando nuestros recursos, pero debemos incorporar mayor valor agregado, lo que 

se logra sólo con mayores inversiones. 

Este es un tema estratégicos para los intereses del país, por lo tanto debemos actuar ante 

esta situación y no quedarnos a esperar que las inversiones vuelvan a nuestro país. 

Tenemos que tomar la iniciativa, lo que se hace con un gobierno convencido en que el 

desarrollo está en nuestro crecimiento económico, y para eso tenemos que cambiar la 

posición en la que hoy estamos. 

 

 

Plan de rescate para las comunas rurales 

Hace sólo poco más de tres meses que asumieron los nuevos alcaldes y concejales en las 

diferentes comunas del país, con proyectos para la ciudadanía que tienen por objetivo 

mejorar la calidad de vida de sus comunidades. 

Lamentablemente en algunos casos, los nuevos alcaldes se encontraron con municipios 

con severos déficit presupuestarios, que se arrastraban por años, debido a diferentes 

causas de gestión de las antiguas municipalidades o bien derechamente por manejo poco 

apropiado de los recursos, lo que está siendo investigado en varios casos por la 

Contraloría. 

En el caso de nuestra región estamos en conocimiento de la crítica realidad de las 

municipalidades de Contulmo, San Ignacio, Bulnes y Cobquecura, las que se encuentran en 

una situación tal que les impide no sólo llevar adelante proyectos de inversión, sino que 

administrar adecuadamente, los establecimientos de salud y educación. 

Junto con ello hay que destacar que se trata de municipio pequeños, mucho de ellos 

rurales, que en consecuencia tiene un mayor demanda de sus vecinos para enfrentar 

situaciones complejas en diferentes épocas del año. 

Este tema lo analice con el intendente Rodrigo Díaz y coincidió conmigo en la evaluación 

crítica, pero estas comunas, sus alcaldes y sus vecinos requieren algo más que el análisis, 

necesitan con urgencia el apoyo del gobierno. 



 

 

 

Estamos por entrar al invierno y estos municipios no tienen recursos para dar respuesta a 

las emergencias que normalmente se producen en esta época del año, más aún cuando 

sabemos por los pronósticos, que este año tendremos intensos episodios de lluvia. 

Creo que el Ministerio del Interior no puede seguir eludiendo esta situación y tiene que 

asumir la responsabilidad que le cabe a través del Subsecretaría de Desarrollo Regional y 

elaborar planes de rescate financiero de estas municipalidades. 

Estamos hablando de municipios que son administrados por alcaldes de todas las 

tendencias políticas, este es un problema transversal, pero lo más importante es que esto 

es vital por el bienestar de las personas que forman parte de estas comunas. 

Insisto en que en la actual situación el Estado está castigando a estas comunidades lo que 

claramente no es justo y el gobierno tiene el deber de tomar cartas sobre este asunto, 

tomando medidas concretas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 Propuesta y Generación de Comunicados de 

Prensa / Mes de Octubre.- 

 

Día 1: lunes 2 de octubre de 2017 

Acciones para mejorar la comercialización 

Pérez Varela pide programa de apoyo a los viñateros de la Región del Ñuble 

Un programa de apoyo a los viñateros de la Región de Ñuble, particularmente a los 

pequeños productores del sector del Valle del Itata propuso el senador de la UDI, Víctor 

Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “en esta zona están las condiciones para producir los 

mejores vinos del país, y de hecho hay pequeños emprendimientos que hacen un gran 

esfuerzo para producir vino de una gran calidad”. 

Sin embargo, sostuvo, “estos pequeños productores requieren el apoyo del Estado para el 

diseño e implementación de estrategias comerciales y de marketing que les permita 

introducir el producto no sólo en el mercado nacional, sino que también internacional. 

Para Pérez Varela, “esta actividad es uno de los motores del desarrollo para la Región de 

Ñuble y es importante que desde el Estado, a través de la Corfo, o del Ministerio de 

Agricultura se diseñen programas que permitan no sólo impulsar la producción de vinos, 

sino que también mejorar su comercialización”. 

Planteó que “en el próximo periodo vamos a tener el desafío no sólo de la instalación 

administrativa de la nueva región, sino que también tenemos que ser capaces de impulsar 

los pilares productivos del nuevo territorio”. 

Insistió en que “tenemos una zona privilegiada para la producción de las mejores cepas 

para elaborar un vino que se destaque en los mercados internacionales, y para eso 

tenemos que trabajar y respaldar a los pequeños agricultores que están en esta 

actividad”. 

 

 



 

 

 

Día 2: martes 3 de octubre de 2017 

 

Senador Pérez Varela 

 “Proyecto de Ley de Presupuesto es un peligro para el futuro del país” 

“El proyecto de Ley de Presupuesto 2018 presentado por el gobierno es peligroso para el 

desarrollo del país”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien criticó el 

aumento de la deuda fiscal. 

Para el parlamentario, “el presupuesto como está planteado está hipotecando el país, 

porque estamos incrementando la deuda pública en 7 mil millones de dólares, lo que 

afectará el desarrollo futuro”. 

A juicio de Pérez Varela, “este presupuesto lejos de resolver los problemas de los sectores 

más vulnerables, los va a agravar, porque finalmente vamos a tener menos inversión 

productiva, y en consecuencia menos opciones de empleo formal”. 

Puntualizó que “claramente necesitamos darle un giro al país, porque por este camino 

estamos condenados a estancar el crecimiento y las oportunidades de trabajo y desarrollo 

para las familias”. 

Insistió en que “lamentablemente este gobierno se ha quedado en el populismo, lo que 

claramente se ve reflejado en la ley de presupuesto, ofreciendo un gasto social que el país 

no está en condiciones de entregar”. 

El senador de la UDI dijo que “lo mismo que está planteando la izquierda lo podemos 

lograr en base a la inversión privada, que genere efectivamente riqueza y con ese 

crecimiento económico disponer de más recursos para avanzar con pie seguro en mejor 

educación, mejor salud y más empleo para los sectores vulnerables y de clase media”. 

Recalcó que “la izquierda sólo ve posible esto a través del endeudamiento y los impuestos, 

nosotros creemos que lo podemos hacer de manera mucho más eficiente con el fomento 

a la inversión y la austeridad fiscal, además demostramos que es posible durante el 

gobierno del Presidente Piñera”. 

 

 



 

 

 

Día 3: miércoles 4 de octubre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela 

Salida de Aleuy demuestra que “el gobierno está totalmente agotado” 

“Este gobierno está terminado de la peor forma, con una anarquía interna, propia de las 

coaliciones que está completamente agotadas”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela, tras la salida del subsecretario, Aleuy. 

El parlamentario expresó que “este gobierno dejará un legado negativo en todos los 

ámbitos, pero uno de los más graves es el debilitamiento de las instituciones y la nula 

defensa del Estado de Derecho”. 

Planteó que “es claro que el subsecretario Aleuy se fue cansado de luchar contra la 

corriente, donde finalmente se ha impuesto una visión extremadamente ideológica, con 

predominio de las decisiones que toma el PC”. 

Para Pérez Varela “con lo que ha sucedido en estos días, las extrañas y sorpresivas 

vacaciones de Aleuy , nos demuestra que el gobierno ha llegado completamente a su fin y 

es de esperar que logren administrar lo que queda de periodo”. 

Añadió que “queda demostrado que la izquierda no está en condiciones de seguir 

gobernando, ya que tienen una coalición agotada y afortunadamente este ciclo ha llegado 

a su fin, y los chilenos tomarán la decisión final en noviembre”. 

Insistió en que “las decisiones del gobierno han sido erráticas, sin convicción, con muchas 

dudas, cometiendo errores que son impresentables y en ese sentido se entiende la 

decisión que ha tomado Aleuy, quien pese a las diferencias políticas, le reconocemos su 

voluntad de defender la institucionalidad”. 

Senador Víctor Pérez plantea dudas respecto de la supuesta paralización de la tramitación 

del proyecto del Código de Aguas, pues no ha habido información formal por parte del 

Ejecutivo 

Sorpresa causaron las palabras del Ministro de Agricultura, Carlos Furche, quien durante el 

Encuentro Nacional del Agro, Enagro, afirmó que el Gobierno había decidido no acelerar la 

tramitación en el Senado, del proyecto que modifica el Código de Aguas. 



 

 

 

Al respecto el senador Víctor Pérez (UDI), expresó que “las afirmaciones del Ministro son 

sorpresivas, porque señalan que el Gobierno no va a forzar ninguna votación y eso 

esperamos que no sea solo para lograr un aplauso en el Encuentro Nacional del Agro. A 

nosotros nos gustaría saber si esa es la posición del Gobierno, si verdaderamente todos 

los sectores del Gobierno están de acuerdo con eso, para generar certidumbre en este 

tema”. 

 El senador Víctor Pérez, quien es contrario al proyecto de ley presentado por el Ejecutivo 

para modificar el Código de Aguas, por considerarlo “un muy mal proyecto”, expresó que 

“a mí me parece bien que el Ministro de Agricultura lo haya dicho, porque refleja que 

tiene un conocimiento de que éste es un proyecto que genera problemas, daños e 

incertidumbre y que afecta no sólo al mundo agrícola, pero lo que queremos saber es si 

ésta es la postura gubernamental”. 

 “Nos gustaría saber qué dice el Ministro Secretario General de la Presidencia, qué dice el 

Ministro de Hacienda, porque ellos han impulsado como una bandera este proyecto, 

queremos saber qué dicen los ministros políticos, porque todos sabemos que este es un 

Gobierno que tiene dos almas y queremos saber si esto fue sólo para un aplauso o porque 

el Gobierno quiere paralizarlo porque es un muy mal proyecto para el país”, señaló 

finalmente Pérez. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Día 4: jueves 5 de octubre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela 

 “Con este gobierno la delincuencia ocupa cada día más espacios” 

“Con este gobierno las familias chilenas viven más inseguras y la delincuencia cada día 

ocupa más espacios, en tanto que los ciudadanos se tienen que encerrar en sus propios 

hogares”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela tras los resultados de la 

encuesta de Paz Ciudadana-Adimark. 

Según la muestra, 4 de cada 10 hogares han sido víctimas de robo o algún delito en el 

último año, con un índice de 39,5%, el más alto de los últimos 17 años, “lo que demuestra 

con claridad un rotundo fracaso de las políticas aplicadas por este gobierno”. 

De acuerdo a estos datos, dijo el parlamentario, “está claro que tenemos que repensar 

toda la política antidelincuencia aplicada y debemos buscar cambios que permitan 

efectivamente revertir esta realidad”. 

Añadió que “uno de los datos más preocupante es la revictimización, ya que un 25,8% de 

los hogares, esto es casi 3 de cada 10 hogares ha sido víctima más de una vez de un delito, 

lo que es un fracaso rotundo en esta lucha”. 

Insistió en que “los chilenos están agotados de este gobierno ineficiente que ha sido 

incapaz de dar seguridad a los ciudadanos y con ello ha dejado de cumplir una de sus 

principales responsabilidades”.  

Recordó que “la coalición de izquierda prometió combatir la delincuencia hace 4 años y 

que bajarían los índices de inseguridad, y al final de su periodo estamos viendo que no 

sólo no cumplieron, sino que además la inseguridad ha ido en aumento”. 

Senadores Espina y Pérez valoran que el Ministerio Público continúe con querella en 

contra de acusados por delito terrorista 

 Fiscalía mantendrá querella a acusados de incendiar iglesia evangélica, en La Araucanía, 

pese a recalificación del Gobierno. 

 

 



 

 

 

Con el objeto de conocer cuáles serán las acciones que continuará realizando el Ministerio 

Público en relación a los delitos terroristas que se han cometido en La Araucanía, y en el 

sur del país, los senadores de Chile Vamos, Alberto Espina (RN) y Víctor Pérez (UDI), se 

reunieron este miércoles con el fiscal nacional, Jorge Abbott, en el centro de Santiago. 

Tras la reunión, que se extendió por cerca de una hora, el senador por La Araucanía, 

Alberto Espina, confirmó que el fiscal Abbott “nos ha dicho en forma clara y categórica 

que en el caso de la quema de la iglesia evangélica que dio origen a la detención en delito 

flagrante de cuatro sujetos que hoy están acusados, el Ministerio Público va a continuar 

adelante sin variar su posición en seguir aplicando la Ley Antiterrorista porque tiene la 

más absoluta convicción que es un delito terrorista”. 

“Esto significa que a pesar de la debilidad del Gobierno y de haber recalificado un delito 

que es terrorista, y por presión decidió señalar que no lo es, nos parece correcto y 

respaldamos la decisión del Ministerio Público de seguir esta causa como delito 

terrorista”, precisó Espina. 

 En la misma línea, el senador por el Biobío, Víctor Pérez, argumentó que “la resolución 

que ha tomado el Ministerio Público es una buena noticia en un marco de incertidumbre 

frente a este tema. Y ese marco de incertidumbre lo ha puesto el Gobierno porque se ha 

puesto al lado de los victimarios y no de las víctimas, pero no solo ha actuado de manera 

procesal: recalificando los delitos y que sus abogados estén con los victimarios y no con las 

víctimas, sino que también ha desautorizado y debilitado a la autoridad de Gobierno a la 

cual había encargado perseguir la acción criminal de quienes actúan violentamente y 

cometen delitos terroristas”. 

“Valoramos la acción del Ministerio Público y condenamos enérgicamente la acción que 

ha tomado el Gobierno de desautorizar a quienes persiguen a los violentos y terroristas y 

ponerse al lado de los victimarios abandonando a las víctimas”, sostuvo Pérez. 

  

CRISIS EN EL GOBIERNO 

Consultados por la situación del subsecretario Aleuy al interior del Gobierno, tanto Pérez 

como Espina señalaron que es una nueva “crisis” la que vive el Ejecutivo a cinco meses del 

término de la actual administración. 

  



 

 

 

En esta materia, el senador Pérez expresó que “no hay duda que estamos frente a una 

crisis. Al Gobierno le faltan 150 días y hace una semana todo el Gobierno hablaba que se 

aplicaba la Ley Antiterrorista y ahora por la declaración de un ministro Comunista y las 

acciones de la propia Presidenta, se cambia la estrategia que ella había encomendado al 

subsecretario y estamos sin subsecretario encargado de la seguridad pública, encargado 

de las policías, eso en cualquier país es una crisis. La Presidenta podrá esconderla y 

maquillarla, pero hoy Chile tiene menor capacidad para enfrentar la violencia y eso es 

absolutamente evidente”. 

En tanto, Espina manifestó que “Cuando un subsecretario ha sostenido reiteradamente 

que estamos frente a un delito de carácter terrorista; realiza todas las acciones para lograr 

tener éxito en operaciones policiales junto con la Fiscalía: que significa la detención de 

ocho personas imputadas de asociación ilícita terrorista; cuando viaja a Argentina con el 

objeto de recabar mayor información por los antecedentes de que hay traspaso de armas 

a los grupos terroristas que operan en La Araucanía; cuando el subsecretario decide irse 

de vacaciones en el momento en que se están produciendo atentados seguidos y 

gravísimos en La Araucanía, y donde la gran mayoría tienen carácter terrorista, decir que 

todo está normal significa que la Presidenta lamentablemente está muy desconectada de 

lo que está pasando en el país”, concluyó. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Día 5: viernes 6 de octubre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela 

“Lo que desprestigia a Codelco es la administración de la compañía” 

“Lo que desprestigia a Codelco es la administración de la compañía por parte de la Nueva 

Mayoría que siempre la ha considerado como un botín electoral, utilizándola para pagar 

favores políticos”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo lo anterior tras los dichos del presidente del directorio de la 

cuprífera estatal, Oscar Landerretche, quien acusó al contralor general, Jorge Bermúdez, 

de desprestigiar a la empresa por las investigaciones que lleva adelante la Contraloría. 

Pérez Varela sostuvo que “lo que está ocurriendo en Codelco es una situación repetitiva 

en cada gobierno de la coalición de centro izquierda, pasó con la Concertación y ahora con 

la Nueva Mayoría”. 

Para el senador “tenemos que dejar que las instituciones funcionen y esperar los 

resultados de la indagatoria que realiza el organismo contralor, y si existen situaciones 

que afectan el erario nacional, los responsables tendrán que asumir las consecuencias”. 

Insistió que “Codelco es patrimonio de todos los chilenos y en consecuencia tenemos que 

ser muy rigurosos a la hora de cuidar sus recursos, lo que implica que no podemos 

permitir eventuales casos de corrupción”. 

A juicio de Pérez Varela, “lo que nos parece que está claro es que en Codelco, en los 

últimos años, ha existidos un despilfarro de recursos públicos, lo que afecta sin duda la 

competitividad de la compañía, y eso se debe corregir”. 

Por último, pidió al presidente del directorio “calma y debe abocarse a hacer su trabajo y 

cumplir con la ley”. 

 

 

 

 



 

 

 

Día 6: martes 10 de octubre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela 

 “La autocrítica de Bachelet por las reformas es insuficiente y no apunta a la 

realidad” 

“El problema de las reformas de este gobierno es su diseño su implementación y lo más 

grave es que estaban alejadas de la realidad y las necesidades de los chilenos”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, que criticó las explicaciones que dio la Presidenta 

Bachelet en una entrevista de un medio internacional. 

El parlamentario recalcó que “el problema no es que las reformas hayan sido más o menos 

ambiciosas, el punto es que no apuntaron de forma correcta a las demandas y las 

necesidades que tenía y tiene el país”. 

Para Pérez Varela, “los errores cometidos por esta administración con las reformas están a 

la vista, un crecimiento económico que en 4 años no llegará al 2%, un aumento del 

empleo informal, esto es personas que han perdido sus trabajos y han iniciado labores 

como venta ambulante o choferes de Uber”. 

En materia educacional, dijo, “no se ha enfrentado el problema de la calidad de la 

educación, y el gobierno sólo se ha preocupado de la propiedad de las escuelas y colegios, 

prometiendo una gratuidad que el país no está en condiciones de brindar”. 

De hecho, insistió, “en educación para el próximo año el presupuesto para 2018 no 

considera el aumento de la subvención para los colegios particulares subvencionados que 

se adscribieron a la gratuidad, dejando en una gran incertidumbre a más de 20 mil 

alumnos”. 

Claramente indicó, “hay un error profundo de análisis de la realidad del país, y este 

gobierno se dejó llevar por la ideología, afectando finalmente la calidad de vida de todos 

los chilenos, y esa autocrítica el oficialismo no la ha asumido”. 

 

 

 



 

 

 

Día 7: miércoles 11 de octubre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela 

 “La gratuidad se transforma en un nuevo Transantiago” 

“La reforma educacional y la gratuidad prometida por el gobierno se está transformando 

en un nuevo Transantiago, con la gravedad que ahora no se está cumpliendo una ley que 

ellos mismos promulgaron”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela ante el 

congelamiento de la subvención a los colegios particulares que adhirieron al sistema. 

El parlamentario sostuvo que la situación ya fue advertida por la organización que agrupa 

a 17 colegios particulares subvencionados que agrupa a 20 mil alumnos, “pero con este 

congelamiento de la subvención serán 2 millones 700 mil los niños y niñas de todo el país 

afectados”. 

Añadió que son “80 mil millones de pesos menos que no recibirán los establecimientos 

educacionales que creyeron en la gratuidad y que ahora ven afectados sus proyectos 

educativos”. 

Para Pérez Varela “lo grave es que el gobierno asumió un compromiso con estos colegios, 

los convenció para que asumieran la gratuidad con la promesa que recibirían mayores 

recursos para seguir prestando un servicio de calidad”. 

Puntualizó que “en base a este compromiso, estos colegios proyectaron sus inversiones 

para los próximos años, y ahora se encuentran con la sorpresa que para 2018 no vienen 

estos recursos extras, dejándolos en una situación muy compleja”. 

A juicio del senador de la UDI, “hay un nuevo acto de irresponsabilidad en la aplicación de 

la reforma educacional, que no sólo ha sido mal diseñada por el gobierno, sino que 

además mal implementada”. 

Con razón, recalcó, “los sostenedores de estos colegios, pero principalmente las familias y 

los niños y niñas perjudicados, se sienten engañados por un gobierno que ha actuado de 

forma demagógica en este tema”. 

 

 



 

 

 

Día 8: viernes 13 de octubre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela tras ingreso del proyecto de ley denominado ‘Plan Especial 

Araucanía’ a la Cámara de Diputados. 

“Es un plan insuficiente, además deja de lado a las Provincias del Bío-Bío y 

Arauco, que enfrentan los mismos problemas que en la Araucanía”. 

El parlamentario sostuvo que “es un plan carente de forma y sustancia, además que se 

está ingresando a última hora  a la Cámara de Diputados, es decir, se ingresa justo cuando 

se está a pocos días de unas elecciones presidenciales y parlamentarias, y con un gobierno 

que va de salida, es decir, una vez más hacen las cosas mal y buscando réditos políticos en 

las elecciones de noviembre”. 

Recalcó que “la ley o plan Araucanía, fue ingresado sin urgencia legislativa, es decir, solo 

es un show mediático, que busca quedar bien con la ciudadanía, pero que carece de todo 

sustento, es más de lo mismo”. 

Aseguró que “este plan además, no contempla a las provincias que anteceden a la 

Araucanía, como lo son Bío-Bío y Arauco, que han sufrido lo mismo, que han sido 

afectados de igual forma, pero una vez más quedan fuera del interés del gobierno, resulta 

casi discriminatorio, esperemos que el Plan Araucanía no sea un fracaso como lo ha sido el 

Plan de rezago en la Provincia de Arauco”. 

Finalmente Pérez Varela señaló que “este plan, que fue presentado a última hora, será un 

nuevo fracaso de este gobierno, como lo ha sido por ejemplo con las reformas, y así como 

en su primer gobierno, el Presidente Piñera, deberá corregir lo hecho por la actual 

mandataria”. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Día 9: lunes 16 de octubre de 2017  

 

Senador Víctor Pérez Varela tras enterarse del monto a recibir por parte de la Universidad 

de Concepción, según el presupuesto 2018 

“La Universidad de Concepción está siendo perjudicada”. 

El parlamentario sostuvo que “este gobierno nos sigue sorprendiendo, cuando esperas 

que no siga haciendo las cosas mal, te aparece con este hecho, en donde las universidades 

regionales reciben hasta un 60% menos de presupuesto que la Universidad de Chile, es 

una diferencia que debe ser revisada y aclarada el porqué de esta situación”. 

Recalcó que “las universidades regionales son tan importantes como la Universidad de 

Chile, resulta inconcebible que entre la Universidad de Concepción y la Universidad 

Católica reciben cinco veces menos que los 15 mil millones que recibe la Universidad de 

Chile, sinceramente no me explico esta discriminación en la distribución de los montos”. 

Aseguró que “no es un misterio para nadie, el prestigio, la tradición, y el nombre que tiene 

la Universidad de Concepción, a nivel regional, nacional y latinoamericano, por lo que los 

montos que está recibiendo la universidad, atenta contra su proyecto de entregar una 

educación de excelencia y calidad”. 

Finalmente Pérez Varela señaló que “se debe emparejar la cancha, la repartición en los 

montos debe ser equitativos, ni siquiera la reforma educacional toma en cuenta esta mala 

distribución, lo que refleja la ineficiencia de este gobierno, que ha meses de terminar, 

sigue haciendo las cosas mal”. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Día 10: jueves 19 de octubre de 2017 

 

Afirmó senador Víctor Pérez Varela 

Libertad de comuneros “es una mala señal que debilita la defensa del 

Estado” 

“Una mala señal que debilita la defensa del Estado”, calificó el senador de UDI, Víctor 

Pérez Varela, la decisión judicial que determinó la libertad para los 8 imputados de 

ataques incendiarios en la Araucanía y que fueron detenidos en el marco de la operación 

Huracán. 

El parlamentario sostuvo que “este es un grave retroceso en el esfuerzo de las policías y 

de la Fiscalía, por detener la violencia en la zona denominada de conflicto, y tendrán que 

revisar todos sus procedimientos”. 

Esto, porque a juicio del senador “el fallo de la Corte Suprema argumenta que faltaron 

pruebas y argumentos, por lo tanto hay un tema de fondo ahí que requiere ser revisado 

para tener éxito en estas acciones”. 

Junto con lo anterior, el senador también expresó que “habrá también que revisar lo que 

establece la ley, de modo que no deje vacíos que puedan permitir situaciones como las 

que estamos observando ahora”. 

Pero más allá de todo lo anterior, Pérez Varela insistió que “esto es una muy mala señal, 

porque los atentados terroristas siguen quedando impunes y el temor permanece en los 

sectores rurales de la región de la Araucanía y de las provincias de Arauco y Biobío”. 

Recalcó que “esto demuestra que el Estado es débil para defender de este tipo de 

acciones y en consecuencias tenemos que revisar las herramientas legales que 

disponemos para tener mano dura ante este tipo de hechos”. 

 

 

 

 



 

 

 

Día 11: viernes 20 de octubre de 2017 

 

Obras de urbanización de asentamiento Ricardo Lagos, de Curanilahue 

Proyecto impulsado por senador Pérez Varela a un paso de ser realidad 

Listo para ser aprobado por el gobierno regional está el proyecto impulsado y gestionado 

por el senador Víctor Pérez Varela y que permitirá mejorar la calidad de vida de 300 

familias del asentamiento Ricardo Lagos de Curanilahue. 

Se trata de obras que implicarán una inversión superior a los  3 mil 500 millones de pesos 

y que permitirán  la extensión de 2. mil 90 metros de red de agua potable para 203 

viviendas, además de la prolongación de 2 mil 58 metros  de colectores de aguas servidas 

para 215 viviendas. 

El senador de la UDI expresó que “estamos muy satisfechos por el avance de este 

proyecto, que sin duda va a cambiar la vida de las familias, dándoles mayor dignidad, 

además de lo que implica en materia sanitaria contar con agua potable y una red para 

sacar las aguas servidas”. 

Junto con ello, el senador destacó que el proyecto considera también  la pavimentación de 

8 mil 915 metros cuadrados, además de  muros de contención y obras de evacuación de 

aguas lluvia. “Esto implica que estamos logrando la urbanización de un sector lo que 

mejorará las condiciones de vida de estas familias”. 

Puntualizó que “este proyecto es fruto del trabajo de muchos dirigentes, pero lo más 

importante ha sido la capacidad que hemos tenido todos de trabajar en conjunto y unidos 

con el fin de lograr este objetivo”. 

Ahora, recalcó, “debemos estar muy atentos a cómo sigue desarrollándose este proyecto 

en el gobierno regional, ya que estamos en las últimas etapas para lograr el 

financiamiento para que definitivamente estas obras sean una realidad”. 

 

 

 

 



 

 

 

Día 12: sábado 21 de octubre de 2017 

 

Obras impulsadas por alcalde Gengnagel y dirigentes vecinales 

Proyecto por $3 mil 500  millones beneficiará a  300 familias de Curanilahue 

Listo para ser aprobado por el gobierno regional está el proyecto impulsado por el alcalde 

Cristian Gengnagel, dirigentes vecinales y respaldado por el senador Víctor Pérez Varela y 

que permitirá mejorar la calidad de vida de 300 familias del asentamiento Ricardo Lagos 

de Curanilahue. 

Se trata de obras que implicarán una inversión superior a los  3 mil 500 millones de pesos 

y que permitirán  la extensión de 2. mil 90 metros de red de agua potable para 203 

viviendas, además de la prolongación de 2 mil 58 metros  de colectores de aguas servidas 

para 215 viviendas. 

El senador de la UDI expresó que “estamos muy satisfechos por el avance de este 

proyecto, que sin duda va a cambiar la vida de las familias, dándoles mayor dignidad, 

además de lo que implica en materia sanitaria contar con agua potable y una red para 

sacar las aguas servidas”. 

Junto con ello, el senador destacó que el proyecto considera también  la pavimentación de 

8 mil 915 metros cuadrados, además de  muros de contención y obras de evacuación de 

aguas lluvia. “Esto implica que estamos logrando la urbanización de un sector lo que 

mejorará las condiciones de vida de estas familias”. 

Puntualizó que “este proyecto es fruto del trabajo de muchos dirigentes y del alcalde 

Gengnagel, pero lo más importante ha sido la capacidad que hemos tenido todos de 

trabajar en conjunto y unidos con el fin de lograr este objetivo”. 

Ahora, recalcó, “debemos estar muy atentos a cómo sigue desarrollándose este proyecto 

en el gobierno regional, ya que estamos en las últimas etapas para lograr el 

financiamiento para que definitivamente estas obras sean una realidad”. 

 

 

 



 

 

 

Día 13: lunes 23 de octubre de 2017 

 

Llamó al gobierno a ser responsables 

Senador Pérez Varela advirtió que “denunciaremos cualquier acto de 

intervencionismo electoral” 

“Esperamos que el gobierno mantenga absoluta prescindencia en las últimas semanas de 

campaña electoral, tanto a nivel presidencial como parlamentario y evitar acciones que 

empañen el proceso”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “hemos visto que en estos últimos días, particularmente en 

regiones, se han programado muchas visitas de ministros y subsecretarios, lo que no 

ocurría con la misma frecuencia en meses anteriores”. 

Pérez Varela sostuvo que “nos preocupa que los partidos que integraron la antigua 

Concertación recurran a las acciones que en el pasado utilizaron para tratar de influir en 

los votantes”. 

Insistió en que “queremos y necesitamos una elección limpia, y el gobierno tiene la 

responsabilidad de garantizar que todos los candidatos tengan las mismas oportunidades, 

sin favorecer a ninguno en particular”. 

A su juicio, “hemos visto desesperación en algunos personeros de la centro izquierda, que 

ven con impotencia que van a perder el gobierno y eso los puede llevar a cometer actos 

de intervencionismo que están castigados por la ley”. 

En ese sentido advirtió que “vamos a estar muy atentos y no vamos a permitir que 

ocurran estos hechos, y si así pasa, lo vamos a denunciar con mucha fuerza y pediremos 

los castigos que contempla la ley”. 

 

 

 

 

 



 

 

 

Día 14: martes 24 de octubre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela 

Gestión de senador Harboe por cruce Lantaño “busca sacar provecho 

electoral” 

“La gestión del senador Harboe por el ensanche del paso ferroviario Lantaño de Chillán 

sólo busca sacar provecho político de una sentida demanda de la comunidad, ya que a 120 

días de que termine el gobierno poco y nada puede hacer”, afirmó el senador de la UDI, 

Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “la empresa estatal ha dilatado la solución del cruce Lantaño 

por años, pese a que la Municipalidad ha realizado todas las gestiones y solicitudes que ha 

requerido la Empresa de Ferrocarriles del Estado”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “el municipio de Chillán, encabezado por el 

alcalde Zarzar, ha tenido como prioridad este proyecto y para cumplir con los 

requerimientos de EFE contrató profesionales de la confianza y recomendados por la 

compañía estatal”. 

Por tal razón, añadió, “aparece un poco fuera de contexto esta reunión en Santiago, a la 

cual no fue invitado el alcalde de Chillán, lo que parece aún más extraño y hace dudar 

respecto a las reales motivaciones de este encuentro”. 

Pérez Varela puntualizó que “es correcto que los parlamentarios nos preocupemos por lo 

que ocurre en nuestro territorio y apoyemos las gestiones de los municipios, pero esto se 

hace involucrando a las máximas autoridades comunales, es decir a los alcaldes”. 

Insistió en que “hago muchas de estas gestiones en todas las comunas que pertenecen a 

la circunscripción a la que pertenezco, pero siempre he tenido el cuidado de hacer 

partícipe a los alcaldes, sin importar su militancia política o de coalición”. 

 

 

 

 



 

 

 

 

Senador Víctor Pérez Varela por absolución de los 11 imputados en el caso Luchsinger: 

“Se están protegiendo a los victimarios, no a las víctimas” 

“Se ha señalado que las pruebas presentadas por la fiscalía son insuficientes, para 

establecer la participación de los acusados en los hechos. Después de cuatro años de 

investigación, y que los hijos y familiares de los Luchsinger-Mackay, escuchen por parte 

del juez, que todos los involucrados quedan libres, demuestra que toda la investigación 

fue un fracaso”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “llama la atención de que todo apuntaba a la culpabilidad de 

los 11 imputados, la fiscalía aseguraba tener las pruebas suficientes para aquello, pero 

todo quedó en nada, han quedado todos libres, aquí hay responsabilidades de quienes 

investigaron, que deben ser aclaradas y sancionadas si es el caso, porque no se entiende 

que después de cuatro años, todo quede en nada”. 

Por tal razón, añadió “el fiscal nacional por lo tanto, debe iniciar una investigación interna, 

para saber qué fue lo que ocurrió, en que se equivocaron los fiscales que investigaban el 

caso, una vez más una investigación que involucra terrorismo queda impune”. 

Finalmente Pérez Varela señaló que “además de saber qué pasó con esta investigación, es 

necesario no dejar de investigar el caso Luchsinger-Mackay, aquí hay culpables de un 

atentado terrorista con resultado de muerte, y debe haber una condena al respecto, un 

hecho así no puede quedar sin culpables”. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Obras de urbanización de asentamiento Ricardo Lagos, de Curanilahue 

Senador Pérez Varela destaca que Anhelado Proyecto Habitacional de 

Curanilahue es una realidad 

Aprobado por el gobierno regional está hoy el proyecto impulsado por el trabajo conjunto 

de dirigentes sociales, alcalde Luis Gengnagel y autoridades regionales, el cual permitirá 

mejorar la calidad de vida de más de 400 familias del asentamiento Ricardo Lagos de 

Curanilahue. 

Se trata de obras que implicarán una inversión superior a los  3 mil 500 millones de pesos 

y que permitirán  la extensión de 2 mil 90 metros de red de agua potable para 203 

viviendas, además de la prolongación de 2 mil 58 metros  de colectores de aguas servidas 

para 215 viviendas. 

El senador de la UDI expresó que “estamos muy satisfechos por la aprobación  de este 

proyecto por parte de los consejeros regionales, que sin duda va a cambiar la vida de las 

familias, dándoles mayor dignidad, además de lo que implica en materia sanitaria contar 

con agua potable y una red para sacar las aguas servidas”. 

Al respecto el alcalde de Curanilahue, Luis Gengnagel, señaló que “este es fruto de un 

trabajo que por años solo tuvo pinceladas de avances, hoy después de 4 años, y junto al 

senador Pérez Varela y a los dirigentes de este asentamiento, este proyecto será una 

realidad”. 

Junto con ello, el senador destacó que el proyecto contemplará también  la pavimentación 

de 8 mil 915 metros cuadrados, además de  muros de contención y obras de evacuación 

de aguas lluvia. “Esto implica que estamos logrando la urbanización de un sector que 

mejorará las condiciones de vida de estas familias”. 

José Fuentealba, presidente de la ahora población Ricardo Lagos, comentó que “este es un 

sueño que duró 17 años, y que hoy gracias a las autoridades municipales y gracias al 

senador Varela, quién siempre estuvo con nosotros, hoy es una realidad”. 

Jaime Ceballos, vicepresidente del asentamiento y ahora población Ricardo Lagos, agregó 

que “es un día muy feliz para nosotros en Curanilahue, el que se haya aprobado el PMB 

(Programa Quiero Mi Barrio), ya que, es un logro que costo, pero que gracias a las 

autoridades comunales y al senador Varela es una realidad”. 



 

 

 

 Actualización de Sitio Web Senador Víctor Pérez 

Varela / http://perezvarela.cl/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://perezvarela.cl/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 Actualización de Redes Sociales  

Diariamente el community de Manager de la Consultora, en 

conjunto al periodista o equipo de colaboración en terreno, se 

encarga de realizar las actualizaciones pertinentes al sitio web y a 

las redes sociales del Senador Víctor Pérez. Se procura que dicha 

labor será en tiempo real para así lograr mayor cercanía e 

interactividad con la comunidad de las provincias de Bío Bío, Ñuble 

y Arauco. 

a) Twitter  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

b) Facebook 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

• Gestión con medios de comunicación regional y 

nacional 

Durante el mes de Octubre de 2017, Consultora Bío Bío Sur, realizó 

la gestión diaria y constante para lograr que los comunicados 

enviados a los diversos medios de comunicación social, sean 

escritos, radiales o televisivos tanto locales,  regionales o 

nacionales, pudieran tener cabida en sus pautas de prensa. 

El resultado de dicha gestión se puede verificar en base a los 

siguientes recortes de prensa con sus respectivo links de sitios web.  

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/10/25/full/cuerpo-principal/4/ 
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http://www.radiocamila.com/senador-perez-reforma-al-codigo-aguas-queremos-sacar-adelante-

sirva-no-genere-dificultades/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4903#.WfCtWmjWyUm 
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http://www.ladiscusion.cl/detalle/17710/Escasez-de-recursos-amenaza-la-gesti%C3%B3n-del-

PDA-local-en-2018#sthash.PSHAjjwN.dpbs 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/10/23/ministros-undurraga-y-furche-

fueron-a-comision-que-discute-modificacion-al-codigo-de-aguas.shtml 
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http://www.ladiscusion.cl/detalle/17663/%E2%80%9CLa-c%C3%A1rcel-no-est%C3%A1-preparada-

para-una-exigencia-regional%E2%80%9D#sthash.h4UHD2kf.sh0QPpwN.dpbs 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4895#.WfCt7mjWyUl 
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http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/10/23/full/cuerpo-principal/5/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/17530/Pol%C3%A9mica-por-t%C3%A9rmino-de-

inversi%C3%B3n-en-seguridad#sthash.84WEnYld.dpbs 
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http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4865#.WfCu7GjWyUl 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-perez-varela-la-universidad-concepcion-esta-siendo-

perjudicada/ 
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http://www.radiocamila.com/perez-plan-especial-araucania-plan-insuficiente-ademas-deja-lado-

las-provincias-del-bio-bio-arauco-enfrentan-los-mismos-problemas-la-araucania/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://espectadordigitalnuble.cl/2017/10/11/senador-perez-varela-la-gratuidad-se-transforma-

nuevo-transantiago/ 
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http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4848#.WfCvxGjWyUl 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://biorednoticias.cl/2017/10/11/senador-victor-perez-varela-la-gratuidad-se-transforma-

nuevo-transantiago/ 
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http://www.radiocamila.com/la-autocritica-bachelet-las-reformas-insuficiente-no-apunta-la-

realidad/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4835#.WfCwJmjWyUl 
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http://www.cnnchile.com/noticia/2017/10/05/aqui-se-debate-conflictos-en-el-gobierno-por-la-

araucania 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senadores-espina-perez-valoran-ministerio-publico-continue-

querella-acusados-delito-terrorista/ 
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http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4828#.WfCwemjWyUl 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2017/10/04/senadores-espina-y-perez-valoran-que-el-ministerio-

publico-continue-con-querella-en-contra-de-acusados-por-delito-terrorista/ 
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https://www.diarioconcepcion.cl/edicionimpresa/single.php?edicion=papel-digital-
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http://biorednoticias.cl/2017/10/03/senador-perez-varela-proyecto-ley-presupuesto-peligro-

futuro-del-pais/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://biorednoticias.cl/2017/09/29/plan-mejorar-los-caminos-rurales-pidio-senador-perez-

varela/ 
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 Tema de Interés: Casino Marina del Sol (Chillán). 

 

El Casino Marina del Sol es el complejo de entretenimiento y casino más grande de Chile, 

esto de acuerdo al número de hectáreas en que se encuentra ubicado y  sus diversas 

instalaciones. Se ubica en la comuna de Talcahuano, Región del Biobío. 

En mayo de 2005 entró en vigencia la Ley 19.995 sobre Casinos, que permite la existencia 

de 24 casinos en Chile, con un mínimo garantizado de uno por región y un máximo de tres, 

y por un mínimo de 70 km de distancia. 

El complejo Casino Marina del Sol se define como un proyecto altamente integral y de 

entretenimiento, enfocado para toda la familia, así como también para los turistas que 

buscan disfrutar de su estadía en la región, y que es lo que buscan replicar en el proceso 

de instalación en Chillán. 

 

Cifras a considerar: 

Durante el año 2016, el Casino Marina del Sol, tuvo un promedio diario de 2.229 visitas 

diarias, solo superado por el Casino Sun Monticello. Durante todo el año 2016, Casino 

Marina del Sol tuvo visitas por 815. 856 mil personas, volviendo a ser segundo tras el 

Casino Sun Monticello. 

Casino Marina del Sol, tiene una participación dentro de la industria de un 12,5%, 

ubicándose en el tercer lugar tras Sun Monticello (26,2%) y Casino Rinconada (12,7%). 

De acuerdo a lo señalado por El presidente del grupo, formado por capitales penquistas y 

canadienses, Nicolás Imschenetzky Ebensperger, al diario La Discusión de Chillán el 27 de 

agosto de 2016. “Cuando comenzamos nuestro trabajo en Concepción, muchos nos 

decían que no íbamos a durar, porque la gente no estaba acostumbrada a salir y 

divertirse. Hoy podemos decir que el casino generó cambios en las preferencias de la 

gente, y creemos que lo mismo ocurrirá en Chillán. No me cabe duda que en el corto plazo 

el casino, el teatro, galerías y otros lugares de la ciudad podrán crecer junto a nuestro 

proyecto gracias a la nueva forma con las que los chillanejos verán la entretención y la 

cultura”.  

 



 

 

 

Agregando además que: “El proyecto suma más de 570 puestos de trabajo directos a la 

futura Región de Ñuble, pero además se genera una cantidad similar de empleos 

indirectos, por proveedores, prestadores de servicios, negocios cercanos, transporte y un 

largo etcétera. Los mismos chillanejos podrán notar esto una vez que comiencen las 

operaciones y bajen los índices de cesantía”. 

En resumen la instalación del Casino Marina del Sol en Chillán según Nicolás Imschenetzky 

tendrá un impacto urbano/inmobiliario muy grande. “Marina del Sol no llega solo con un 

casino. También lo hace con desarrollo inmobiliario, creación de ciudad, mejoramiento de 

barrios. En Talcahuano creamos el Barrio Brisas del Sol, que fue nominado a nivel nacional 

como el mejor proyecto de extensión en el Premio Aporte Urbano, cuyo objetivo es 

reconocer y premiar a las empresas y profesionales que se han preocupado y destacado 

porque su aporte a la ciudad sea de calidad. Además, está contemplada la creación de 

edificios de oficinas, hoteles, supermercados, formando un polo de negocios. Estos 

proyectos cambian la cara de las ciudades y estamos seguros que podemos hacer algo 

parecido en Chillán”.  

http://www.ladiscusion.cl/detalle/5729/Nicol%C3%A1s-Imschenetzky:-

%E2%80%9CMarina-del-Sol-no-llega-solo-con-un-casino%22#sthash.sOkyaLdx.dpbs 

 

 El proyecto: 

El proyecto tiene contemplado la construcción de un casino de juegos de 10.975 m2, un 

hotel 5 estrellas con 100 habitaciones distribuidas en una torre de cinco pisos y un centro 

de convenciones de 3.329 m2 (equivalente a una capacidad para 1.600 personas). 

A esto se agregan más de 45.560 m2 de equipamiento, distribuidos en cinco parques 

urbanos de más de 26.000 m2 totales. También una laguna cristalina de más de 10.000 

m2, un centro deportivo de más de 5.000 m2, un espacio ferial de cerca de 2.000 m2, un 

parque acuático y un anfiteatro. 

Se estima que al menos durante la construcción de la obra en su periodo de mayor 

demanda laboral contempla 400 puestos de trabajo, y de unas 570 personas cuando el 

casino ya esté operativo, sin embargo, esta cifra es de absoluta variabilidad, tanto en 

trabajos directos como indirectos. Cabe señalar que la inversión del casino está 

contemplada en casi 57 millones de dólares, con un proceso de construcción no mayor a  

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/5729/Nicol%C3%A1s-Imschenetzky:-%E2%80%9CMarina-del-Sol-no-llega-solo-con-un-casino%22#sthash.sOkyaLdx.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/5729/Nicol%C3%A1s-Imschenetzky:-%E2%80%9CMarina-del-Sol-no-llega-solo-con-un-casino%22#sthash.sOkyaLdx.dpbs


 

 

 

doce meses. Los medios de comunicación dieron a conocer la noticia, la cual señala que, 

se les otorgó el permiso para construir el casino en Chillán, como lo detalla 

http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/08/01/479181/Autorizan-permiso-de-

construccion-del-casino-de-Chillan.aspx 

  

A su vez se informó cuando se dieron inicio a los trabajos, al menos en su etapa 

preliminar, destacando los plazos de construcción y puesta en marcha, los procesos a 

seguir y el impacto económico en Chillán. 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/16768/Partieron-obras-preliminares-para-

construcci%C3%B3n-del-casino-de-Chill%C3%A1n#sthash.pTQJqgvX.dpbs 

  

Opinión de autoridades:  

En ese sentido existe una breve declaración por parte del alcalde de Chillán, Sergio Zarzar, 

señalando que “Esto es muy positivo porque generará empleo y distracción para nuestros 

habitantes, puesto que se suma al hotel de 5 estrellas, a la laguna y a nuestro teatro 

municipal, todo lo cual impactará positivamente en el turismo". 

http://www.diarioconcepcion.cl/sin-categoria/2017/03/09/casino-de-chillan-toma-forma-ya-

ingreso-a-evaluacion-ambiental.html 
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Imágenes del proyecto, una vez terminado: 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Casino Marina del Sol (prensa local y nacional):  

Se da a conocer clipping de prensa con un desarrollo cronológico, relacionado a la 

construcción del Casino Marina del Sol, en Chillán, tanto a nivel local y/o regional, así 

como a nivel nacional. La información se enfoca en dar a conocer información de carácter 

informativo, dando a conocer fechas, cifras, plazos, dando un sentido cronológico a la 

información. 

https://www.youtube.com/watch?v=8uIIyM9CREo 

  

 https://www.youtube.com/watch?v=U2JlT2eh568 

 

https://www.youtube.com/watch?v=8uIIyM9CREo
https://www.youtube.com/watch?v=U2JlT2eh568


 

 

  

http://www.latercera.com/noticia/marina-del-sol-comienza-apuesta-chillan/ 

 

  

http://www.diarioconcepcion.cl/economia-y-negocios/2017/03/09/casino-de-chillan-

toma-forma-ya-ingreso-a-evaluacion-ambiental-2.html 
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Propuesta de Acción Comunicacional  

Frente a un proyecto como el nuevo Casino Marina del Sol en la ciudad de Chillán 

consideramos lo siguiente:   

 Por tratarse de un proyecto que viene a generar nuevas fuentes de trabajo 

creemos oportuno que en todo momento se realicen declaraciones a favor del 

tema bajo la perspectiva del avance que significa para la zona en materia de 

infraestructura y trabajo. 

 

 Creemos oportuno tener en consideración que no hay que realizar una “defensa” 

reiterada y marcada frente al proyecto, sino mostrarse a favor dentro de los 

parámetros legales. 

 

 Ante cualquier crítica que se realice frente al proyecto consideramos oportuno que 

toda defensa apunte a que investigue el oportuno cumplimiento de las normas 

para su ejecución.  

 

 Del mismo modo si llegase a existir una disputa legal, sugerimos que promueva el 

dialogo entre las partes involucradas siempre dando el mensaje de dejar todo en 

manos de la justicia en espera que se llegue a una oportuna solución dado la 

importancia y avance que significa el proyecto para la nueva provincia y región.    

 

 Otro punto importante a considerar es el aporte que dicho proyecto realizara en 

materia hotelera a la zona, dando la mayor y más moderna oferta de servicios en la 

nueva región. Dicho argumento es bueno tenerlo en consideración a la hora de 

generar otra línea de opinión. 

 

 Creemos igualmente prudente que se utilice el tema del casino como una fortaleza 

de la provincia y nueva región en materia turística para cualquier campaña de 

promoción turística de la zona.  

 

 Proponemos dividir el tema comunicacional del Casino en tres periodos 

fortaleciendo cada uno conforme a su trascendencia mediática: 

a) Proyecto: Hablar de lo que significara el proyecto. 

b) Ejecución: Enfatizar el aporte laboral y mano de obra para su construcción. 

c) Puesta en marcha: La nueva gran oferta turística, hotelera y comercial.   


